

Hacia el despilfarro

A 80.000 pesetas se dice que asciende la suma de las diversas cantidades gastadas por el Ayuntamiento de Palma con ocasión del viaje de S. A. R. la Infanta Isabel; 16.000 se asegura que han de gastarse para festejar a los marineros de los buques de guerra ingleses y alemanes que se encuentran fondeados en nuestra bahía y se dice, que dentro de los Presupuestos ya no hay medios hábiles de justificar estas enormes cifras.

Ya sabemos nosotros que el despilfarro en la Casa de la Ciudad ha tomado carta de naturaleza pero no creíamos que pudiese nunca llegar a este extremo, máximo cuando saben estos Concejales que serán otros los llamados a la liquidación del Presupuesto vigente y a la aprobación de cuentas.

Serán otros, que desligados de los compromisos de la política, que viene a ser a modo de disfraz que encubre la complicidad o la cobardía, pedirán a los actuales administradores del común cuenta detallada de su gestión y querran saber como se gastaron 80.000 ptas. en agasajos a S. A. sin que la cifra estuviera en relación con lo que se hizo y por ventura se daría el caso de que se residencie a quienes se excedieron en las atribuciones que la ley les confería.

Como no se dispone de medios para legalizar estas cuentas, todavía están pendientes de aprobación, y dicese, que se hallan estancadas en una Comisión donde hay alguien, todavía suficientemente aprensivo, que no quiere dejarlas pasar.

En otro Ayuntamiento que no fuera el nuestro, presidido por un Alcalde liberal y democrata estas cuentas habrían ya circulado por todas las redacciones de los periódicos, en forma parecida a como circulaban las listas de suscripción del Emprestio, en primer lugar para dar cumplida satisfacción al país, y en segundo lugar por aquel motivo alegado para la honradez de la mujer del Cesar.

En el Ayuntamiento hay Concejales Obreros y hay representantes de los partidos extremos, incluso del socialista, pero ha advertido ninguno de ellos como el despilfarro esta a la orden del día? ¿Cuanto costó llenar la fuente de la calle de San Magin y vaciarla después sin que el vecindario pudiera utilizar ni un solo vaso de agua que allí se fué depositando en cubas? ¿Cuanto reditaba el ingreso que se obtiene por la aguada de los buques y cuanto se paga por vigilancia de este servicio? ¿No es hora ya de que el pueblo de Palma sacuda su modorra y se muestre consciente en las próximas elecciones enviando al Municipio personas que sean garantía para el futuro? Es indudable que la administración comunal es detestable, no hay verdaderos administradores de la ciudad, ni siquiera fiscalizadores rectos que

cumplan su deber, se impone el remedio urgente, para que no se derrochen millones sin saber como ni de que manera.

¿Como se han invertido las cifras del Presupuesto de Gastos?

Los obreros que eligieron al señor Roca y Hernandez, el partido que le designo, los que llevaron al señor Sabater al sillón de Concejal tienen derecho a saber como han cumplido en los cuatro años que duró su actuación en aquella casa.

Hay intereses del pueblo que debieron defender sagrados compromisos que debieron cumplir, circulares lanzadas a los vientos de la publicidad que serán un vergonzoso Infructo cuando se recuerden; de todo esto pueden librarse con solo demostrar ante el país, ante sus electores que no fueron ni autores ni cómplices de tales desastres administrativos.

Desligados de todo compromiso deben hablar claro, en el periódico, en el mitin o en Ayuntamiento y deben manifestar, sin embajes ni rodeos, su conformidad o disconformidad con esas miles de pesetas que se gastaron no se sabe como ni de las que percibió la ciudad interés alguno.

Deben decir, si están conformes que en comidas y en champagne y en paseos se inviertan 16.000 pesetas y si lo están tambien en que se hagan estos gastos cuando no ha mucho que se negó unas luces, necesarias según la comisión para las atenciones del vecindario, porque no había dinero para ello.

O somos tontos de remate o se nos han de explicar estas anomalías.

POLITICA PALMIPANTE

El discurso de Romanones

Ante la apertura

El discurso pronunciado en San Sebastian por el conde de Romanones es muy discreto y razonable. El presidente del Consejo, hombre de realidades, se mantiene siempre en tierra firme y no se pierde en lirismos nebulosos. Sabe que representa las aspiraciones medias del partido liberal y seguro con ello tiene el buen gusto de no dar acometida alguna a los disidentes, de no hablar mal de nadie, y de mostrarse propicio a la concordia. Por algo nos pareció siempre que el conde de Romanones era, en muchos rasgos de habilidad política; heredero espiritual de Sagasta. A él le toca esperar, y espera. Si el partido cae del Poder no parece que sea por falta de voluntad en el conde dar una avenencia.

Por esto mismo es plausible que el jefe del Gobierno anuncie el propósito de ir en seguida a las Cortes, para que en ellas, con luz y taquígrafos se diluce el problema. Hace bien. Las cartas, boca arriba. Si hay unión, si existe concordia, continuarán los liberales. Si no se pone termino a la disidencia, si los disidentes posponen toda consideración de índole general a otras de índole personalísima, entonces vendrá Maura. Así están las

cosas y los del núcleo dividido que cuentan con el logro del Poder para el grupo deben irse despidiendo de tal esperanza. Si se llega a la unión, siguen los liberales, si continua la discordia, vienen los conservadores.

La euanimidad con que el presidente del Consejo alude a los que constituyen el segundo fragmento del partido liberal, nos complace, a fuer de adeptos de organizaciones políticas compactas. A la hora de ahora, planter los problemas nacionales graves, es harto peligroso fomentar disensiones y oponer a la obra normal del Gobierno mayores dificultades de las que naturalmente surgen en su camino. Todo lo que se encamine a robustecer a unificar es saludable acción patriótica. Y lo propio ocurre con la tendencia a que haya Gobiernos durables, estables, con tiempo suficiente para acometer y dar cima a la resolución de los problemas enlazados tímidamente con el progreso de la España nueva. Hasta ahora lo español y corriente era lo contrario, y así nos lució el pelo a todos. Nada dice más claro el desbarajuste político nacional que una cuenta de los cambios de situación habidas en los veinte últimos años.

Antes se teía por plausible y gallardo arrojar el Poder por la ventana al primer disgusto serio. Hoy, afortunadamente, se ha comprendido lo peligroso de los cambios de política, y se defiende el Poder hasta las últimas trincheras. Así habrá Gobiernos y así habrá partidos. Porque, digan lo que quieran cuantos juzgan posible anular la realidad con palabras, los partidos se robustecen cuando mandan. La leyenda de que se tonifican sólo con ideales; pasó ya al almacén de los trastos viejos, con los cachivaches de antaño. Cierzo que no sólo de pan vive el hombre; pero es indudable que necesita pan. Y, además, esas satisfacciones de amor propio que dan un cargo pumposo, una gran cruz, etc., etc., y que son realce natural del talento y el patriotismo. Sin ellas, los partidos se quedarían en cuadro.

Hace, pues, bien el conde de Romanones defendiendo el Poder en tanto le sea posible; y obra con sensatísima cordura, dejando para la próxima etapa parlamentaria la solución práctica de tal defensa. El cumple con su deber, procurando, con aciertos políticos, que la organización liberal se afiance en el mando y arraigue en el pueblo. Quede a otros la responsabilidad de ponerle término a la obra, derribando a los suyos, cuando todo parece contribuir a que ocurra lo contrario. Defender los intereses del partido, como tal partido, afianzándolo con éxitos, es la misión de un jefe, y el conde de Romanones lo cumple discretamente. Se muestra para ello euanímico y asequible a la transigencia con los que se fueron de su lado. Hace, pues, lo que puede, y no será justo considerarle responsable de lo que acaezca en las Cortes.

El Parlamento resolverá las dificultades como juez supremo. En él, muy pronto, asistiremos a la resolución de la crisis de uno de los partidos turnantes, bien para que quede fragmentado por una cuestión de personas, cayendo sin otro motivo; bien para que se consolide y continúe mediante el olvido de discrepancias que no se basan en ideas ni en soluciones. Una y otra cosas pueden ejercer decisiva influencia en el porvenir del partido que, cayendo compacto, puede ser una fuerza útil y que hará obra estéril si se deshace en capillitas y conventículos. Y en uno y otro casos, por las consecuencias que acarree, la opinión imparcial será juez eficazísimo, porque sus dictados influyen mas vigorosamente, de día en día, en la marcha de la cosa pública. Seguramente que ha pensado en ello el conde de Romanones al aludir a la disidencia en la forma que se hace.

El jefe del Gobierno ha dicho lo que en su situación debía expresarse. Ni mas ni menos. Con la responsabilidad que sobre él pesa, por razones de su cargo en el Ministerio y en el partido liberal, hubiera sido imprudente mostrarse agresivo, y poco airoso aparecer pediguéno. Sus frases se encaminan, aparentemente, a revelar que en él no reside obstáculo para la unión liberal. Y, sobre todo, a hacer visible que no elude la presencia de las Cortes y desea rendirle cuentas de su conducta. Por aquello, y por esto, ya que el único fundamento de la disidencia radicada en el cierre del Parlamento, parece allanado el camino hacia la concordia. Si no se llega a ella, el juicio unánime de las gentes absolverá de toda culpa al jefe del Gobierno.

Las afirmaciones del presidente del Consejo, tocante a las exigencias del liberalismo no lerno, son claras, justas y plausibles. Lo propio debe afirmarse respecto a las relaciones entre el Poder público y los gobernados. Es verdad. La opinión ya no se caldea con frases, sino con esencias de la vida misma; ya no se satisface con fórmulas, sino atendiendo a resolver las necesidades mas perentorias de la masa social.

Por eso, el conde de Romanones, que no es orador insignie, sino hombre práctico, habla modesta y claramente, manteniéndose a ras de tierra, sostenido por la realidad de victorias, que, sin ser cosa, del otro jueves, no fueran alcanzadas por oradores mas brillantes y por políticos mas fastuosos. Y así, entre las dificultades de hoy, se prepara el terreno firme de mañana.

EL VIAJE DE POINCARÉ

El programa de festejos

Aunque es fácil que aún sufra alguna pequeña modificación el programa de los festejos organizados por el Gobierno, el Ayuntamiento y el Comité Comercial e Industrial de fiestas hispano francesas, publicamos a continuación el programa confeccionado hasta ahora.

Lunes 6.—A las dos y veinte llegarán por la estación del Norte el alcalde de París, el ex-alcalde señor Galland y seis concejales y el Presidente del Consejo del Departamento del Sena (Diputación provincial de París).

Serán recibidos en la estación por el Ayuntamiento de Madrid, acompañándolos en automóviles una Comisión de concejales madrileños hasta el Palace Hotel, en donde tienen reservadas habitaciones por encargo del Ayuntamiento de Madrid.

Los concejales que acompañarán a los franceses hasta el hotel serán los señores Ortueta, Aragón, Buendía, Gayo, Reynot, Mesunero Romanos, Nicolí, Rosón, Alvarez Arranz y Pierra.

A las cinco de la tarde, escoltados por el escuadrón de la Guardia Municipal, irán desde el hotel al Ayuntamiento, en donde serán recibidos por los concejales madrileños, y después de los discursos de salutación, regresarán al hotel con la misma solemnidad.

A las nueve y media de la noche concurrirán al teatro de la Princesa, en donde la Empresa organizará una función con escogido programa.

Martes.—A las once de la mañana llegará por la estación del Norte el Presidente de la República francesa, M. Poincaré.

A las doce de la mañana, banquete en el «hall» del Ayuntamiento, en honor del alcalde, concejales y presidente de la Diputación de París.

A las tres de la tarde se celebrará una corrida de toros extraordinaria a la que serán invitados todos los comisionados parisinos.

A las cuatro, el Presidente de la República recibirá a la colonia francesa en la Embajada.

A las siete recibirá al Cuerpo diplomático.

A las ocho, banquete de gala en Palacio en representación del Ayuntamiento y Diputación de París, sus respectivos presidentes.

A la misma hora, banquete en el hotel Ritz, ofrecido por el Circolo de la Unión Mercantil e Industrial en honor de los concejales del Ayuntamiento de París y de los comisionados del comercio, de la industria y de la agricultura de Francia.

A las once de la noche, función en el Gran Teatro.

Miércoles 8. A las nueve de la mañana saldrá para Toledo el Presidente de la República, visitará los principales monumentos, asistirá a un banquete en la Academia de Infantería presenciará una maniobra realizada por los cadetes, y a las siete regresará a Madrid, verificándose una función de gala en el teatro Real, a las diez de la noche, tomando parte en ella la Orquesta Sinfónica, que dirige el maestro Arbós, y adornándose el teatro como en otras solemnidades análogas.

Jueves 9.—M. Poincaré los concejales y los comisionados del comercio la industria y agricultura de Francia, visitarán por la mañana el Hospital y el Instituto franceses.

A las doce saldrán para El Pardo, visitando el Palacio del Real Patrimonio, en donde almorzarán.

A las tres regresarán, y media hora después asistirán a la «garden-party» que, organizada por el Ayuntamiento, se celebrará en el Parque de Madrid, ofreciéndoseles un «lunch» en el cual el alcalde de Madrid entregará a monsieur Poincaré el regalo que tiene preparado el Ayuntamiento de Madrid y que consiste, según nuestra noticias, en una copa de oro, estilo Renacimiento, dentro de una caja mudéjar.

En esta fiesta tocarán la Banda Municipal, bajo la dirección del maestro Villa, y la Orquesta Sinfónica, bajo la dirección del maestro Arbós.

El «lunch» al Presidente de la República y el elemento oficial se servirá en la sala de fiestas del Ideal Retiro y a todos los invitados en el jardín.

Por la noche, banquete de la Cámara de Comercio.

M. Poincaré saldrá para Cartagena a las ocho de la noche.

A las nueve y media de la noche función en el teatro de la Zarzuela.

El teatro estará adornado con tapices de Goya y mantones de Manila, y todas las señoras que asistan a la fiesta lucirán mantillas o mantones de Manila.

La fiesta consistirá en un concierto por la Banda Municipal, en la presentación de las dos artistas más genuinamente españolas, la Pastora

Imperio y la Argentina, y en una exposición de música y bailes regionales, siendo casi seguro que en el cuadro «Aragón» tome parte la insignie Lucrecia Arana.

Acaso también tome parte en el festival la masa «Aires de tierra» que está compuesta de jóvenes distinguidos de la mejor sociedad de Pontevedra.

Viernes 10.—Por la mañana, los delegados del comercio y del Ayuntamiento de París visitarán los museos y asistirán a la fiesta escolar que se celebrará en el Asilo de la Palma, con asistencia de los exploradores de España.

Por la tarde, banquete en la Cámara de la Industria de Madrid.

Por la noche acaso emprendan los comisionados el viaje a Córdoba, Sevilla y Granada, que durará cuatro días, y al regreso de esta expedición se organizará una excursión al Escorial y se celebrará una fiesta en las Escuelas de Aguirre, que consistirá en el siguiente programa:

Sinfonía.—Salutación (himno).—Ejercicios de gimnasia rítmica, ejecutando varios números el coro infantil.—Canción en francés, cantada por una niña.

Cosas curiosas

La coqueteria utilizada

Nada más ridículo, y al propio tiempo más alarmante, que el espectáculo que ofrece una mujer al bajar del tranvía en marcha. Puede asegurarse que de cada mil, una conoce el medio—sin embargo, tan sencillo—de impedir una caída o de hacer ésta inofensiva, medio que consiste, simplemente, en mirar hacia adelante, inclinar el cuerpo hacia atrás y no saltar con los dos pies a un tiempo. En general, una mujer desciende de costado lo cual hace que, si el coche se halla animado del más leve movimiento, sus pies se enredan y la caída sea inevitable.

El conductor de un tranvía canadiense, festivo ocular de los constantes accidentes de que son víctimas las mujeres por su torpeza o su imprudencia, ha encontrado el modo de obligarlas a que, al poner el pie en el estribo, miren siempre en la dirección que lleva el vehículo.

La ocurrencia no deja de ser ingeniosa. Ha colocado un espejo en la pared exterior del tranvía, y no hay una sola mujer que al bajar desperdicie la ocasión de contemplarse en el momento para rectificar la posición del sombrero o del vestido, alisarse los cabellos, etcétera. En suma: todas se sitúan de manera que el descenso lo verifican de un modo normal, siguiendo el procedimiento tantas veces preconizado.

En las escuelas de América hay modelos de tranvías para enseñar a los niños y niñas el modo práctico de subir y bajar de los carruajes en marcha, y desde que se ha hecho obligatoria esta útil enseñanza han disminuido considerablemente los accidentes, que eran allí numerosos.

Los rasca-cielos

Todos los «records» son efímeros. Y así sucederá con el de altura, que, entre los «sky-crappers» rasca-cielos, batía hasta ahora la «Metropolitan Life Power», que alza en el centro de Nueva York sus 213 metros. Según anuncian los periódicos de allí, los arquitectos americanos están termi-

reclinando su fatigada cabeza sobre la almohada.

—Pero ¿qué esa duda? En este momento acabo de pagar a Gendry.

—Gendry es un pillo, y tú te vas haciendo viejo, Peyrolles. Estamos muy mal servidos. Mientras tú dormías me he pasado trabajando toda la mañana. He visto a Oriol y a Montaubert. ¿Por qué nuestros hombres no le acompañaron hasta el río?

—El asunto estaba terminado; Monseñor mismo dispuso que los de sus amigos...

—¡Amigos!—interrumpió Gonzaga con tal desdén, que Peyrolles se quedó con la boca abierta.—He dicho bien: Tienes razón, así son mis amigos. ¿De quién puede servirse uno para todo, sino de sus amigos? Quiero hacerles bajar la cerviz y encadenarlos a mi para siempre. Si Horn hubiese tenido tras de sí, siquiera media docena de charlatanes, el regente hubiera hecho la vista gorda. Felipe de Orleans ama, sobre todo que le dejen en paz. No seré yo quien tema la infeliz muerte del conde de Horn...

—En cuanto o los primeros gritos de los comerciantes bajo mis ventanas.

—Y ¿de que modo lo habéis recibido?

Gonzaga le mostro la ventana que estaba frente a su lecho y que tenía roto un cristal. Peyrolles comprendió a su amo y buscó sobre el tapiz encontrando una piedra junto a unos trozos de vidrio.

—Eso es lo que me despertó. En cuanto lei el papel se me ocurrió la idea de que Lagardere pudiera haberse salvado.

Peyrolles inclinó la cabeza.

—A menos—prosiguió Gonzaga—de que tan audaz provocación proceda de algún amigo suyo que ignore todavía la muerte de ese hombre.

—Veremos—murmuró Peyrolles.

—Por si acaso, mandé llamar en seguida a Oriol y a Montaubert, los cuales, habilmente interrogados, han acabado por confesarme que dejaron el cadáver sobre un montón de escombros en la calle de Pierre-Lescot.

—No hay que saber más!—exclamó.

—¿Qué os dicen en ese papel monseñor?—preguntó Peyrolles con inquietud extraordinaria.

Gonzaga le dió el papel, que su confidente leyó con avidez. Aquel papel contenía la siguiente lista:

- Capitán Lorena.—Nápoles.
- Staupitz.—Nuremberg.
- Pinto.—Turín.
- El Matador.—Glasgow.
- Joel de Jugan.—Morlaix.
- Faenza.—París.
- Saldaña.—Idem.
- Peyrolles.—...

Felipe de Mantua, príncipe de Gonzaga.—...

Los dos últimos nombres estaban escritos con tinta roja. Carecían de sonas porque tal vez el vengador ignoraba todavía el sitio en que había de castigarlos.

Los siete primeros nombres estaban señalados con una cruz roja. Gonzaga y Peyrolles sabían perfectamente lo que aquella señal significaba.

Peyrolles temblaba como un azogado.

—¿Cuando habéis recibido esto?—preguntó.

El príncipe se detuvo al ver fija en él la mirada de su hombre de confianza.

—¡Vive Dios!—continuó—¡he aquí uno a quien ya se le ha puesto carne de gallina!

—¿Es que teméis algo del regente?—preguntó Peyrolles.

—Oye—dijo Gonzaga apoyándose en la cama sobre un codo y mirándole con extraña insistencia.—Te juro ante Dios, que si yo cayera estabas perdido!

Peyrolles retrocedió tres pasos, con el rostro desencajado y los ojos que se le salían de las órbitas. Gonzaga lanzó una carcajada.

—¡Eres el rey de los cobardes! No he estado nunca tan bien en la corte como ahora; pero esto no quiere decir que no pueda caer un día en desgracia. En previsión de que me ataquen, quiero estar guardado, y para eso necesito, más que amigos, esclavos; no esclavos comprados, sino esclavos encadenados por la comunidad de los delitos y de los intereses, que vivan con mi vida y que sucumban si yo sucumbo.

nando los planos de un edificio que tendrá 1,000 pies de altura; es decir, que sobrepasará en cuatro metros á la famosa torre Eiffel.

La nueva construcción, que será toda de acero y mármol, tendrá la friolera de 60 pisos sobre el suelo, de los cuales los 51 primeros estarán dispuestos para ser alquilados como oficinas de distintas Sociedades y los nueve últimos serán alhajados convenientemente para servir de lugar de emplazamiento á Casinos y Clubs.

El edificio, una vez terminado, vendrá á costar unos cincuenta millones de francos. Los últimos pisos de tan gigantesca construcción se alzarán por encima de las colinas de Montclair, próximas á la ciudad y así sucederá que estarán todavía iluminados por la luz del sol cuando Nueva York entera haya sido ya invadida por las sombras de la noche.

El impuesto sobre el juego en Francia

Los datos oficiales respecto de lo que ha producido el impuesto sobre el juego en Francia, son los siguientes:

Desde el 1.º de Noviembre de 1910 hasta el 31 de Octubre de 1911, el impuesto del 15 por 100 sobre los juegos de azar dejó 7.235.267 francos, lo que supone un ingreso, en los Casinos autorizados, de 50 millones próximamente.

El impuesto de 1 por 100 sobre las apuestas mutuas ha importado, en 1910, 3.740.000 francos.

Además, el impuesto del 2 por 100 para obras comunales, han ascendido, respectivamente, á 7.500.000 y 3.300 mil francos.

No podría en España conseguirse por este medio una bonita fuente de ingresos, que aplicados á la sustitución de los consumos hicieran que el pueblo disfrutara de las ventajas de una ley que hasta hoy no ha conocido?

EN UN MITIN ELECTORAL

Fallecimiento del ministro Calissano

Impresión tremenda

De Cossano telegrafían que ha muerto repentinamente en aquella oblación el ministro de Correos Sr. Calissano.

La triste nueva ha causado enorme impresión en Roma, sobre todo a medida que se han ido conociendo las circunstancias que han rodeado la inesperada muerte del ministro de Correos.

Encontrábase el Sr. Calissano en la población de referencia hace varios días.

El lunes tomaba parte en una reunión de carácter electoral.

El anuncio de que el ministro pronunciaría un discurso fué bastante para que el local se llenara por completo.

Habia en Cossano interés enorme por oír al ministro, éste, según estaba anunciado, ha hecho uso de la palabra.

La concurrencia le escuchaba con un silencio religioso, sólo interrumpido de vez en cuando por los aplausos con que premiaba algunos de los conceptos del orador.

Este ha dedicado un periodo sentidísimo, que por cierto ha impresionado fuertemente al auditorio, a la memoria de unos de los soldados muertos en la campaña de la Libia.

Cuando estaba a punto de terminar esta parte del discurso, el público ha visto con la natural emoción que el ministro palidecía intensamente, su voz se apagaba y desplómabase finalmente.

Las personas que se encontraba junto a la tribuna se ha apresurado a socorrer al orador, cojiéndole en brazos para trasladarle a una estancia próxima al salón en que se celebrara el mitin.

Todos los auxilios prestados al ministro han resultado inútiles.

Los médicos, llamados a toda prisa han tenido que limitarse a certificar la defunción.

Entre la triste escena referida y la muerte del Sr. Calissano mediaron muy pocos minutos.

Según los facultativos, la muerte la ha determinado una congestión cerebral.

A la sazón contaba el ministro de Correos de Italia cincuenta y ocho años.

Es indescrutable la sensación que en Cossano ha causado la muerte del ministro.

Otro tanto ha ocurrido en Roma.

Se acordó que el presidente señor Riquer y los diputados D. Antonio Barceló y D. Antonio Lliteras pasen á Petra para asistir oficialmente á la inauguración del monumento al Venerable Fray Junipero Serra.

Se acordó la colocación de una tubería en el jardín del Hospital y la prórroga de un socorro de lactancia.

Fueron despachados varios asuntos de Beneficencia de escaso interés.

Se acordó la cancelación de la fianza que tenía constituida D. Antonio Lladó difunto Mayordomo; contratar las obras de construcción de una alcantarilla en el Oratorio de la Inclusa y trasladar al Director del Instituto el informe del señor Arquitecto acerca de un local en que el referido Director se propone instalar un cinematógrafo con aplicación á la enseñanza.

Después de aprobado el pago de varias cuentas se levantó la sesión.

De Sport

Programa de las carreras que tendrán lugar en el velódromo de Tírador organizadas por el Veloz Sport Balear, en las cuales se correrán los campeonatos de Baleares de Velocidad y Resistencia.

1.ª Desfile (3 vueltas) obligatorio para todos los corredores inscritos.

2.ª Series eliminatorias del "Campeonato de Velocidad de Baleares". Distancia 1.000 m. (3 vueltas).

3.ª Carrera forense para todos los corredores de Baleares menos los de Palma y su término. Distancia 2.000 m. (6 vueltas).

Premios: 1.º 45 Ptas.—2.º 30.—3.º 20.—4.º 10.

4.ª Carrera fíal del "Campeonato de Velocidad de Baleares", por los corredores clasificados. Distancia 1.000 metros (3 vueltas).

Premios: 1.º Banda de Campeón y 100 pesetas (75 regalo de la casa Hutchinson).—2.º 75.—3.º 50.

5.ª Carrera Palmesana, exclusiva para los corredores de Palma y su término. Distancia 2.000 m. (6 vueltas).

Premios: 1.º 40 Ptas.—2.º 25.—3.º 15.—4.º 3.

6.ª Carrera Handicap de Baleares. Distancia 2.000 metros (6 vueltas). Premios: 1.º 30 Ptas.—2.º 20.—3.º 10.

DESCANSO

7.ª Campeonato de resistencia de Baleares. Distancia 33 kilómetros (99 vueltas).

Premios: 1.º Banda de Campeón y 150 Pesetas (75 regalo de la casa Hutchinson).—2.º 100.—3.º 50.

PRECIOS

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Pabcos sin entrada (5'00), Sillas de pista (1'00), Entrada de Sombra (1'00), Idem de Sol (0'50), Media entrada Sombra para menores de 8 años (0'50), Media entrada Sol para niños menores de 8 años (0'25), NOTAS, 1.ª Las carreras se regirán por el reglamento de la J. V. E., 2.ª Los que deseen tomar parte en las carreras deberán inscribirse en la Secretaría del Veloz Sport Balear antes del 4 de Octubre de 1913, indicando las carreras en que desean tomar parte, y en el acto de la inscripción les será entregado un brazal numerado, que deberán llevar colocado en el antebrazo izquierdo, al tomar parte en las carreras, y cuyo brazal deberán devolver á la Secretaría del Veloz, tan pronto como ha terminado aquellas., 3.ª Las personas que acudan al Velódromo en bicicleta deberán dejar ésta en el local, que para su guarda existe, abonando la cantidad de diez céntimos., 4.ª Queda terminantemente prohibido situarse, ni cruzar la pista ni la entrepista; y quienes lo hagan serán expulsados del local del Velódromo.

dromo, sin que tengan derecho á reclamación alguna.

5.ª En las carreras de los campeonatos únicamente podrán tomar parte los naturales de Baleares.

6.ª En caso de lluvia ó cualquier accidente que obligase á suspender las carreras, una vez empezadas, el público ni corredores no tendrán derecho á reclamación alguna.

Los buques de guerra

Ayer á bordo del «Invencible» se celebró un almuerzo, dedicado por el Almirante de la división Sir Berkeley, á las Autoridades.

Asistieron el Sr. Gobernador y el Sr. Alcalde.

Por la tarde se celebraron regatas al remo que fueron presenciadas desde la toldilla del acorazado por distinguidas familias de Palma atentamente invitadas por Sir Berkeley.

Las regatas resultaron sumamente interesantes.

Anteayer zarpó de esta bahía el crucero inglés «Triumph», cuyo buque había llegado por la mañana procedente de Aludría.

El «Triumph», según noticias, se dirige á un puerto de la China para cumplir una misión del Gobierno inglés.

Los cruceros alemanes «Hansa» y «Victoria Louisa» han permanecido fondeados en esta bahía, no habiendo continuado los ejercicios de tiro que empezaron días últimos.

Esta mañana á primera hora el «Victoria Louisa» ha vuelto á salir para fuera de puntas para ejercitarse en los ejercicios de cañón.

Sensible desgracia

Ayer por la mañana ocurrió en el predio «Can Chadó» de este término municipal una sensible desgracia.

Estaba subida a una higuera de la citada finca, la vecina del caserío del Molinar de Levante Catalina Bala-gar Bestard de 56 años de edad y de subito se tronchó la rama en que estaba apoyada, cayendo al suelo con tan mala suerte que quedó muerta en el acto.

Avisado el juzgado se personó en el lugar del suceso comenzando la instrucción de las diligencias sumariales y ordenando la traslación del cadáver del cementerio.

La infeliz mujer vivía en la calle de la Cortecera del citado caserío. Descanse en paz.

De Política

Ha sido la comidilla de estos días, el resultado de la votación habida el lunes en el Ayuntamiento cuando se discutió el dictamen que hacia referencia á las tarifas de la «Islaña», presentado por la Comisión de Fomento respondiendo á requerimientos del Ayuntamiento de Ibiza.

Los conservadores apoyaron el dictamen, y también el reformista señor Obrador, y lo combatieron los liberales y reformistas a excepción del indicado. Ibiza iba a quedar desairada si prevalecía el criterio de la Comisión, Ibiza iba á quedar satisfecha si el voto particular se convertía en acuerdo de la Corporación.

Brillantemente el señor Sampol y Vidal rebatió el criterio que había predominado en el seno de la Comisión y á llevarse á votación el asunto iban á resultar el empate, pero el señor Tous, liberal, salió del salón y se abstuvo de emitir su voto y el señor Obrador votó con los conservadores y en contra de su partido y de este modo los trece votos á favor del dictamen se hubieran convertido en doce y los once en contra en trece, re-

sultando que el dictamen salió á flote por una defeción, la del Sr. Obrador y una abardía, la del Sr. Tous.

Ahora que los ibicencos saquen consecuencias y vean como una cosa son palabras enviadas por los hilos y otra los hechos que tienen una elocuencia abrumadora.

Incendio en una fábrica.—En la fábrica de aserrar maderas que don Mateo Bosch posee en el puerto de Andraig, ocurrió un incendio.

El fuego tomó grandes proporciones.

Acudieron los vecinos logrando extinguirlo después de varias horas de incansables trabajos.

Fuó pasto de las llamas el tejado de una sección, 1.000 docenas de tablas para caja de frutas.

Las pérdidas se calculan en unas 3.000 pesetas.

Exhortación pastoral.—El Ilustrísimo señor Obispo de Mallorca ha publicado una Pastoral sobre la solemnidad y el mes del Santísimo Rosario. En la misma encarece la práctica de dicha devoción haciendo atentas observaciones.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestina (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).—1

En la Casa de Socorro.—Durante el día de ayer fueron curados en la Casa de Socorro por los diferentes Médicos municipales, los siguientes individuos.

Juan Arbca, de 12 años, que presentaba varias heridas por mordeduras de un perro.

Antonio Garau, de 39 años, que trabajando en el oficio de peon albail se dió un martillazo en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Matias Torres, de 14 años, que sufrió un accidente en la vía pública, logrando reanimarle.

Juan Seguí, de 48 años, que en rina con otro en la muralla había recibido varias heridas en la frente y contusiones en distintas partes del cuerpo, todas ellas de carácter leve.

Juan Carbonell, de 11 años, que había sido mordido por un perro en el muslo izquierdo.

Jaime Vallespir, de 50 años, que presentaba una herida en la espalda producida por caída en la vía pública.

Juan Forteza, de 22 años, que presentaba una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda por efectos de una caída en el ensanche.

Crónica social

A bordo del vapor rápido que salió anoche embarcaron, entre otros, los señores Conde de Ayamamas y don Bartolomé Maura,

Anoche embarcó para Barcelona, parte del personal que formó en la lista de la compañía de Ópera que hasta anoche trabajó en el teatro Lírico.

La gentil Darclée fué de las que marcharon.

Después de haber permanecido mucho tiempo en el extranjero y Barcelona ha llegado hoy el conocido concionante don Ignacio Figuerola después de haber efectuado las compras para la próxima estación de invierno.

Llegadas: vapores Monte Toro, de Mahón, Balear, de Barcelona y Jaime II, de Marsella.

Esta madrugada ha salido para Beira, el vapor español Alemania y para Torreveija el vapor San Isidoro.

Han sido despachados los vapores Bellver para Barcelona y Balear para Argel, para Porto Colom laud Internacional y para Barcelona el bergantín goleta «Baltasar».

Marítimas

Llegadas: vapores Monte Toro, de Mahón, Balear, de Barcelona y Jaime II, de Marsella.

Esta madrugada ha salido para Beira, el vapor español Alemania y para Torreveija el vapor San Isidoro.

Han sido despachados los vapores Bellver para Barcelona y Balear para Argel, para Porto Colom laud Internacional y para Barcelona el bergantín goleta «Baltasar».

Han sido pasaportados en Barcelona para Mahón el conde de nado de la Armada don José Conesa, rodeo de practicar reconocimientos en el Arsenal de ficho punto.

Anoche, se cantó la hermosa ópera de Wagner «Lohengrin», consiguendo un conjunto muy correcto y saliendo la concurrencia muy satisfecha.

Destacó anoche, su labor, la señorita Callao, que dió á su parte de «Ortruda», una magistral así como suena—una magistral interpretación, logrando ser ovacionada.

La debutante señorita Albertini, fué también aplaudida, sobre todo en el dueto del segundo acto con la señorita Callao, que dijeron de un modo insuperable.

Los demás bien.

Esta noche se cantará «Luocia de Lamermoo», por la Cassani.

Ayer con «Madame Butterfly» se despidió la compañía de Ópera.

Hoy debuta la notable canzonetista Candelaria Medina.

Balear

Maria Alvareda es una muchacha, con un excelente palmito, con una bonita y extensa voz, que canta afinadamente y que anoche debutó en el Balear, cosechando nutridos aplausos.

Debutó también Palmira Lopez deliciosa muchacha, que baila muy bien.

En honor de San Francisco de Asis

La primera orden franciscana de PP. Capuchinos y la orden tercera secular a su serafico fundador y patriarca San Francisco de Asis.

Demingo 24 de Setiembre. Comenzará la novena del Glorioso Fundador la cual se hará todos los días, a las siete y media de la mañana con armonía y canto durante el Santo Sacrificio de la Misa.

Por la tarde, a las seis y media después del rezo del Santísimo Rosario se hará otra vez la novena con armonium «cantos» y sermón todos los días por los PP. de la Residencia terminándose con el canto de un himno y adoración de la Reliquia del Santo.

Día 8 de Octubre. A las seis de la tarde previo el rezo del Sarto Rosario se cantarán Solemnas Completas como preparación a la fiesta del Serafin de Asis.

Día 4.—Por la mañana a las siete y media, Misa de Comunión general, con plática preparatoria por el Reverendo P. Rosendo de Barcelona Capuchino. Durante la Misa se cantaran algunos motetes de Calduch, Millet y Aller alusivos al acto.

A las diez Tercia solemne y a continuación se cantará la Misa «Alm Pater», armonizada a cuatro voces por el Director de la Capilla Seráfica Rdo, Rafael Cortes Pbro, oficiando el señor Cura Parroco de San Miguel. Ensalzará las glorias de San Francisco de Asis el Rdo. P. Vicente G Cifre Superior de los Padres Dominicos de Manacor.

Por la tarde a las seis y media, después del rezo del Santo Rosario se expondrá S D, M, se cantará el Triángulo Seráfico, predicando el Reverendo P. Atanasio de Palfrugel Superior de la Residencia. Se hará la tierna Ceremonia del Tránsito, Reserva, Bendición Papal y Adoración de la Reliquia del gran Patriarca.

Día 5 a las siete y media solemne Oficio de Requiem en sufragio de los Hermanos Terciarios y bienhechores difuntos.

En cuanto á mí—balbuceó Peyrolles—monseñor no tiene necesidad.

—Te digo todo esto, Peyrolles—continuó Gonzaga mientras se vestía—porque tu también eres mi amigo.

—¡Oh, monseñor! ¿Me confundiréis con esos otros?

—¿Por qué no? Ninguno, de seguro, merecís mi amistad, pero de tal modo eres mío, y hasta tal punto estás unido á mí, mi buen Peyrolles, que puedo, sin miedo, hablarte como á mi confesor. Algunas veces conviene hablar de estas cosas, pues se fortalece la memoria y se fija claramente la situación de cada cual. Decíamos que era necesario tenerlos atados de pies y manos. La cuerda que les he hechado al cuello—interrumpió Gonzaga—aún no tiene más que una vuelta; pero tanto apretaré... Vas á juzgar por tí mismo lo que urge obrar rápidamente. Anoche nos hicieron traición.

—¡Traición!—exclamó Peyrolles.—¿Y quién?

—Gendry, Oriol y Montaubert.

—Imposible!

—Todo es posible, mientras la cuerda de que te he hablado no les estrangule.

—¿Y cómo se ha enterado monseñor?

—No se más sino que esos bribones no han cumplido con su deber.

—Gendry acaba de decirme que tiraron el cadáver al río.

—Gendry ha mentido. Confieso que empiezo á desconfiar de poder quitarme de encima á ese demonio de Lagardere.

—¿Y por qué duda monseñor?

Gonzaga sacó de debajo de la almohada un papel muy doblado y lo desplegó lentamente.

—No sé si es que alguien quiere burlarse de mí; pero si esto es una broma, no sabe, quien tal hace, lo peligrosa que es para él.

Peyrolles aguardaba con impaciencia á que el príncipe se explicara.

Por otra parte—prosiguió el príncipe—Gendry tiene la mano muy firme y todos oímos el grito de agonía que lanzó...

—En cuanto á mí—balbuceó Peyrolles—monseñor no tiene necesidad.

—Te digo todo esto, Peyrolles—continuó Gonzaga mientras se vestía—porque tu también eres mi amigo.

—¡Oh, monseñor! ¿Me confundiréis con esos otros?

—¿Por qué no? Ninguno, de seguro, merecís mi amistad, pero de tal modo eres mío, y hasta tal punto estás unido á mí, mi buen Peyrolles, que puedo, sin miedo, hablarte como á mi confesor. Algunas veces conviene hablar de estas cosas, pues se fortalece la memoria y se fija claramente la situación de cada cual. Decíamos que era necesario tenerlos atados de pies y manos. La cuerda que les he hechado al cuello—interrumpió Gonzaga—aún no tiene más que una vuelta; pero tanto apretaré... Vas á juzgar por tí mismo lo que urge obrar rápidamente. Anoche nos hicieron traición.

—¡Traición!—exclamó Peyrolles.—¿Y quién?

—Gendry, Oriol y Montaubert.

—Imposible!

—Todo es posible, mientras la cuerda de que te he hablado no les estrangule.

—¿Y cómo se ha enterado monseñor?

—No se más sino que esos bribones no han cumplido con su deber.

—Gendry acaba de decirme que tiraron el cadáver al río.

—Gendry ha mentido. Confieso que empiezo á desconfiar de poder quitarme de encima á ese demonio de Lagardere.

—¿Y por qué duda monseñor?

Gonzaga sacó de debajo de la almohada un papel muy doblado y lo desplegó lentamente.

—No sé si es que alguien quiere burlarse de mí; pero si esto es una broma, no sabe, quien tal hace, lo peligrosa que es para él.

Peyrolles aguardaba con impaciencia á que el príncipe se explicara.

Por otra parte—prosiguió el príncipe—Gendry tiene la mano muy firme y todos oímos el grito de agonía que lanzó...

—En cuanto á mí—balbuceó Peyrolles—monseñor no tiene necesidad.

—Te digo todo esto, Peyrolles—continuó Gonzaga mientras se vestía—porque tu también eres mi amigo.

—¡Oh, monseñor! ¿Me confundiréis con esos otros?

—¿Por qué no? Ninguno, de seguro, merecís mi amistad, pero de tal modo eres mío, y hasta tal punto estás unido á mí, mi buen Peyrolles, que puedo, sin miedo, hablarte como á mi confesor. Algunas veces conviene hablar de estas cosas, pues se fortalece la memoria y se fija claramente la situación de cada cual. Decíamos que era necesario tenerlos atados de pies y manos. La cuerda que les he hechado al cuello—interrumpió Gonzaga—aún no tiene más que una vuelta; pero tanto apretaré... Vas á juzgar por tí mismo lo que urge obrar rápidamente. Anoche nos hicieron traición.

—¡Traición!—exclamó Peyrolles.—¿Y quién?

—Gendry, Oriol y Montaubert.

—Imposible!

—Todo es posible, mientras la cuerda de que te he hablado no les estrangule.

—¿Y cómo se ha enterado monseñor?

—No se más sino que esos bribones no han cumplido con su deber.

—Gendry acaba de decirme que tiraron el cadáver al río.

—Gendry ha mentido. Confieso que empiezo á desconfiar de poder quitarme de encima á ese demonio de Lagardere.

—¿Y por qué duda monseñor?

Gonzaga sacó de debajo de la almohada un papel muy doblado y lo desplegó lentamente.

—No sé si es que alguien quiere burlarse de mí; pero si esto es una broma, no sabe, quien tal hace, lo peligrosa que es para él.

Peyrolles aguardaba con impaciencia á que el príncipe se explicara.

Por otra parte—prosiguió el príncipe—Gendry tiene la mano muy firme y todos oímos el grito de agonía que lanzó...

—En cuanto á mí—balbuceó Peyrolles—monseñor no tiene necesidad.

—Te digo todo esto, Peyrolles—continuó Gonzaga mientras se vestía—porque tu también eres mi amigo.

—¡Oh, monseñor! ¿Me confundiréis con esos otros?

—¿Por qué no? Ninguno, de seguro, merecís mi amistad, pero de tal modo eres mío, y hasta tal punto estás unido á mí, mi buen Peyrolles, que puedo, sin miedo, hablarte como á mi confesor. Algunas veces conviene hablar de estas cosas, pues se fortalece la memoria y se fija claramente la situación de cada cual. Decíamos que era necesario tenerlos atados de pies y manos. La cuerda que les he hechado al cuello—interrumpió Gonzaga—aún no tiene más que una vuelta; pero tanto apretaré... Vas á juzgar por tí mismo lo que urge obrar rápidamente. Anoche nos hicieron traición.

—¡Traición!—exclamó Peyrolles.—¿Y quién?

—Gendry, Oriol y Montaubert.

—Imposible!

—Todo es posible, mientras la cuerda de que te he hablado no les estrangule.

—¿Y cómo se ha enterado monseñor?

—No se más sino que esos bribones no han cumplido con su deber.

—Gendry acaba de decirme que tiraron el cadáver al río.

—Gendry ha mentido. Confieso que empiezo á desconfiar de poder quitarme de encima á ese demonio de Lagardere.

—¿Y por qué duda monseñor?

Gonzaga sacó de debajo de la almohada un papel muy doblado y lo desplegó lentamente.

—No sé si es que alguien quiere burlarse de mí; pero si esto es una broma, no sabe, quien tal hace, lo peligrosa que es para él.

Peyrolles aguardaba con impaciencia á que el príncipe se explicara.

Por otra parte—prosiguió el príncipe—Gendry tiene la mano muy firme y todos oímos el grito de agonía que lanzó...

—En cuanto á mí—balbuceó Peyrolles—monseñor no tiene necesidad.

—Te digo todo esto,

Información Telegráfica

Política al día

M. 25—10. m

Romanones y Francos Rodríguez

Ayer celebraron extensa conferencia el Presidente del Consejo de Ministros y el Gobernador Civil de Barcelona.

El Sr. Francos Rodríguez insistió en mantener la dimisión de su cargo alegando para ello razones de carácter político y otras de carácter particular.

El Sr. Conde de Romanones le rogó que se dejase tiempo para resolver y a ello se avino el Sr. Francos Rodríguez mientras las Cortes permanecían cerradas, pues en cuanto funcionen quiere ocupar su puesto en el Congreso.

Habla Romanones

El Sr. Conde de Romanones ha tenido larga conversación con los periodistas cambiando impresiones respecto á los problemas de actualidad.

Ha manifestado que hasta el diez de Octubre sufrían un aplazamiento las cuestiones políticas pues se dedicará exclusivamente á preparar el recibimiento y los festejos que han de celebrarse en obsequio de Monsieur Poincaré. Después ha dicho el Conde, nos os sagraremos á preparar la labor futura á realizar en las Cortes.

—¿Y los disidentes? preguntó alguien.

—Los disidentes, replicó Romanones, son liberales y no querran echar por la borda el Poder para que de ello se beneficien los conservadores. Claro que en momentos críticos y si no contara con el concurso de las Cámaras, plantearía al Rey la cuestión de confianza y S. M. resolvería, pero siempre mantendría el mismo criterio. Los liberales hasta que las Cortes agoten su vida legal.

—V. apoyaría otro Ministerio que no estuviera presidido por V.

—Ya lo creo. ¿Porque no?

La presidencia del Senado

El tema que mas preocupa al Conde de Romanones es la provision del Senado.

Estos días ha estado conferenciando el Presidente con Amos Salvador y con el general Weyler y ambos aspiran á ocupar la vacante de Montero Rios.

Parece que las razones alegadas por el Capitán General de Cataluña son de tanto peso que inclinan el ánimo de Romanones á aceptar esta candidatura, pero no son pocas las dificultades que vencer, máxime cuando Amos Salvador no es de los fácilmente reductibles.

A Weyler le abonan sus aciertos en Barcelona y la necesidad de una recompensa como fruto á su meritoria labor.

Noticias de don Jaime

«El Correo Español» publica las siguientes noticias de Froshorf:

El día 1.º del corriente llegaron el general señor Llorens y el señor Gaitan de Ayala a la magnífica residencia de Froshorf, donde han pasado el verano el conde de Melgar, y el gentil hombre y secretario don Arturo Samanigo.

Don Jaime ha dedicado buena parte del tiempo a tratar asuntos de importancia para el partido, ocupándose, principalmente, de la organización del requeté y de la marcha política y financiera de nuestra patria.

Présta especial interés don Jaime á la campaña de Africa, que considera de importancia primordial para el porvenir de nuestro país, y que sigue paso a paso por haber recorrido diferentes veces los lugares donde se desarrollan las operaciones, extrayendo la forma en que se realizan, con ausencia completa de un plan de campaña, lo cual esteriliza el valor de nuestro heroico ejército.

Visita con frecuencia a sus angustiosos tíos, los infantes Alfonso y Maria de las Nieves, y a sus parientes los príncipes de Parma y de Braganza.

Asimismo, en el castillo está recibiendo constantemente a ilustres huéspedes. Entre ellos ha sentido á su mesa recientemente, a la duquesa de Luxemburgo, reinante, y a sus augustos madre y hermano, la princesa y el archiduque de Parma, don Miguel de Braganza con su augusta esposa é hijos, condesa de Stératzky, condesa de Valsicofi, dama de honor que fué

de la emperatriz de Rusia, Maria Feodoroff esposa de Alejandro III, los condes de Lauseu, etc., etc.

A fines del corriente mes marchará don Jaime, en automóvil, a la regia mansión de Edeswey, aceptando la invitación de sus tíos los infantes don Alfonso y doña Maria de las Nieves, visitando después a los duques de Baviera, para continuar a París y Roma, con objeto de prestar su inquebrantable adhesión al Sumo Pontífice, quien conserva para él las mismas deferencias y cariño que para el difunto don Carlos.

Da cuenta luego de la visita que don Jaime hizo al Emperador Austria, acompañado de los señores Llorens y Gaytan de Ayala, en cuyo palacio fué recibido con grandes honores.

Parentesis político

El jefe del Gobierno ha hecho á sus compañeros la inlicación de que con el discurso que ha pronunciado en el banquete de Ulia abre un parentesis en la política, que no se cerrará hasta el momento que monsieur Poincaré abandone las aguas de Cartagena para regresar á su país.

Entiende el presidente que nadie podrá oponer la menor censura á esta relación suya, que impone la necesidad de dedicar los esfuerzos á que al mayor éxito de la visita presidencial contribuyan todos los elementos políticos, sin distinción, por tratarse de un acto nacional, siendo esta también la única manera de que el recibimiento hecho al presidente de la República Francesa en nuestro país, corresponda al brillantísimo de que fué objeto nuestro Monarca en su visita oficial á París.

Por otra parte, en el discurso de Ulia está expuesto con toda claridad la situación política y hecho público por el presidente el compromiso de ir á las Cortes para liquidar todas las cuentas pendientes.

El gobierno de Barcelona

Se ha dicho en el Congreso que para el caso de que el señor Francos Rodríguez dimitiera el gobierno de Barcelona, le sucedera en él el actual gobernador de San Sebastián, señor Cobian.

Según nuestras noticias, el señor Francos Rodríguez, después de conferenciar con el jefe del Gobierno y con algunos ministros para tratar de asuntos relacionados con el cargo, regresará á Barcelona el sábado.

Declaraciones de Romanones

A un íntimo amigo ha hecho el señor Conde de Romanones las siguientes declaraciones:

Es inquebrantable mi resolución de ir á las Cortes dentro de un mes, en la fecha anunciada. Allí trazaremos nuestra política y quedará por entero despejada la situación. Si las cosas siguen como ahora, se podrán deslindar los campos con una votación, en que sólo tomen parte los liberales. Si los elementos disidentes tienen un sólo voto más que el Gobierno, yo iré resultadamente á Palacio, á aconsejar al Rey que llame á los que me derrotan en plenas Cortes, con suma de votos y no con hipótesis.

Basta para ello un solo voto de mayoría.

Si esto ocurriera yo dejaría paso franco á la solución parlamentaria, disponiéndome en este caso á apoyar al nuevo Gabinete con mis fuerzas, siquiera no halle reciprocidad hoy á esta norma de conducta. Lo haría por conciencia de mi responsabilidad, por honor al Parlamento y en cumplimiento de mis deberes constitucionales.

Vamos á las Cortes, en donde está la clave de todo.

Varias noticias

De Guerra

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica las siguientes Reales Órdenes:

Declarando aptos para el ascenso a cuat o médicos segundos.

Disponiendo la forma de reclamar en lo sucesivo el importe de suministros en esp cines hecho por pueblos a las fuerzas del ejército y de la benemerita.

Idem de remesas al parque de intendencia de Larache de depósitos para aguas potables sistema «Arca».

Disponiendo que eua ido los volun-

tarios con premio que se incorporen a cuerpo resulten inútiles por enfermedad ó defecto físico, contraído antes del alistamiento, se forme expediente para determinar la responsabilidad de los médicos y funcionarios que intervinieron en la filiación, y caso de que resulten méritos para suponer la existencia de delito, se instruya la correspondiente causa criminal.

«La Gaceta»

Publica las siguientes Reales Órdenes:

Disponiendo que podrán ser declarados cesantes los delegados del monopolio de cerillas por supresión, por conveniencia del servicio ó por faltas graves.

Reformando el reglamento de la Academia Española de Bellas Artes, establecida en Roma.

Disponiendo que tan pronto como haya consignación en el presupuesto, comiencen á disfrutar quinquenios los profesores que se hallen en condiciones para ello.

Huéspedes ilustres

Mañana en el expreso de Francia, llegará, probablemente, á Madrid, procedente de Coburgo, su alteza la infanta doña Beatriz, con sus hijos.

Proceso contra contrabando En el proceso instruído como consecuencia del descubrimiento de contrabando en Tángier, el juzgado especial acaba de dictar auto de procesamiento contra un droguero de Barcelona, acusado de enviar á Tángier varias drogas para la fabricación de pólvora con destino á la jarca.

El tratado con Portugal

Según hemos averiguado el acuerdo de Consejo respecto al tratado con Portugal es que se publicará una real orden disponiendo que si dentro de 20 días no se llegará á un acuerdo, se aplicará á las mercancías portuguesas el trato de las demás naciones no concertadas.

Relación de recompensas

Hoy publica la «Gaceta» el siguiente decreto de recompensas para la tropa:

Soldados y cabos: Mención honorífica, cruz del Mérito Militar blanca pensionada con 250 pesetas hasta ascenso á sargento con 750 en iguales condiciones. Pensión de 50 pesetas durante el tiempo de servicio activo, 750 en iguales condiciones.

A los sargentos: Mención, cruz del Mérito Militar blanca pensionada con 750 pesetas hasta ascenso á categoría inmediata, de 750 durante todo el tiempo de servicio activo.

Brigadas: Mención, cruz del mérito militar blanca pensionada con 10 pesetas mensuales, hasta ascenso a categoría inmediata, pensió mensual 10 pesetas durante todo el tiempo de servicio activo.

Suboficiales Mención, cruz del mérito militar blanca pensionada con 14 pesetas hasta su pase al rengan y categoría inmediata, pensión mensual de 10 pesetas, durante todo el tiempo de servicio activo.

Soldados y cabos.—Mención, cruz del Mérito Militar roja de 250 hasta ascender a sargento, de 750 en iguales condiciones, de 250 pesetas durante todo el tiempo de servicio activo, de 750 en iguales condiciones el ejemplo inmediato la cruz de San Fernando, recompensas de 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª podrán ser vitalicias a los heridos graves en campaña.

Sargentos.—Mención, cruz del Mérito Militar roja, pensión mensual de 750 pesetas hasta ascender a la categoría inmediata de 750 durante el tiempo de servicio activo, al empleo de brigada, los acogidos á la ley de 13 de Julio de 1912 ó segundos tenientes de la escuela de reserva, los no acogidos, cruz de San Fernando, recompensas de tercera y cuarta podrán ser vitalicias a los graves en campaña.

Brigadas.—Mención, cruz del Mérito Militar roja, con 10 pesetas, hasta ascender a la categoría inmediata, con 10 pesetas durante el servicio activo, de 30 durante el tiempo de servicio activo, el empleo de suboficial, cruz de San Fernando, recompensas de tercera y cuarta podrán ser vitalicias sólo a los heridos graves en campaña.

Sub-oficiales.—Mención, cruz de Mérito militar roja con 15 pesetas, hasta que pase el periodo de reenganche a la categoría inmediata, con 16 pesetas durante el tiempo de ser-

vicio activo, de 30 en iguales condiciones, cruz de plata de Maria Cristina con pensión de 50 pesetas.

La cruz de Maria Cristina con 50 pesetas vitalicia se concederá previo acto de votación unánime para premiar luchas ó servicios en extremo relevantes, no pudiendo otorgarse más que á aquellos que reuniendo tales condiciones se hallen dentro del cuarto periodo del servicio activo y no podrá concederse más que una sola cruz.

Para la concesión al empleo inmediato á sargento ó brigadas ú á otro periodo de reenganche á suboficiales, se observará lo prevenido en el artículo 16 del reglamento de recompensas de 29 de Octubre de 1890.

Los que tengan pensiones por cruces al publicarse este real decreto, continuarán en el disfrute de ellas.

Para la concesión de recompensas se tendrán en cuenta los preceptos del reglamento á que se hace referencia en el artículo 4.º y demás disposiciones vigentes.

España en Africa

La toma de Mogote

Comunican del Rincon de Medik que con objeto de establecer unos fortines en el sitio conocido por El Monte, punto que constituye la última prolongación de los montes de Beni-Aspar y que sirve a los moros de refugio para hostilizar los convoyes que se dirige por el camino de Lausien, salieron esta mañana, a las siete, fuerzas de las tres armas mandadas por el general Aguilera.

Llegadas a El Mogote, los soldados ingenieros dieron comienzo a los trabajos.

La quinta compañía de regulares indígenas, al mando del capitán Izarduy y del teniente Nieto recibió orden de coronar una sierra próxima que domina El Mogote.

Las tropas avanzaron con resolución y coronaron la posición, que da vista a Berkarrich.

El enemigo, que esperaba apostado, rompió un fuego vivísimo, matando al capitán Izarduy e hiriendo en una pierna al teniente Nieto, que por segunda vez resulta herido en esta campaña.

Apoyando a la quinta compañía iba la cuarta, mandada por el capitán Mola y tenientes Irazzo y Sánchez Peralta.

Al ver el peligro que corría la quinta compañía, la cuarta atacó vigorosamente consiguiendo poner en fuga al enemigo, cogiendo 13 cadáveres fusiles y muchas municiones.

En este ataque resultó muerto el teniente Sanchez Peralta, herido en una pierna el teniente Cayuela y además dos sargentos, un cabo y 11 soldados heridos y un cabo y un soldado de caballería muertos.

La caballería regular indígena apoyó eficazmente la operación, dando en la cañada de Benikenic una carga brillante, que desalojó a los moros de su posición.

El resto de la tarde transcurió con tranquilidad, pues el tiroeo de los moros era lejanos y nada eficaz.

Ocupada la posición del Mogote la sección de ingenieros empezó la construcción de un reduoto, que quedó terminado a las tres de la tarde.

En la posición ha permanecido una compañía de Wad-Ras y otra de ingenieros.

Las fuerzas restantes emprendieron luego la retirada, que se efectuó con orden, sin que fuesen hostilizadas las tropas.

Ha dirigido la operación el general Aguilera y fué presenciada desde el campamento principal por el general Marina.

El general Berenguer estaba al mando de las fuerzas de protección.

Extranjero

Los sin trabajo.—Competencia entre un aeroplano y un auto.—Importación de automoviles.—Frio temporales é inundaciones.—Drama sensacional

Buenos Aires.—El Gobierno, preocupado ante la gravedad que encierra en la capital el problema de los sin trabajo, agudizado por la llegada de emigrantes, ha acordado crear en varios provincias agencias de colocación de dependientes de la oficina del trabajo.

El aviador italiano Cattaneo y el automovilista Camilo Lingrand, dieron 12 vueltas al hipódromo triunfando en la apuesta el aviador.

Durante el último semestre se han importado cuatro mil automoviles.

La temperatura ha descendido, señalando el termómetro 2 grados bajo cero.

Hace varios días que se ha desenchado un huracán en Pampa. De Santa Fé notician que el río Salado y el Panamá se han desbordado, inundando numerosas zonas cultivadas.

En las provincias de Entre Ríos y Corrientes, han perecido centenares de cabezas de ganado.

—Otro drama sangriento ha conmovido profundamente á la población.

En la Avenida Alcorta paseaban en coche el propietario del Hotel Central y su esposa.

De improviso el propietario agredió a su mujer a tiros, hiriéndola gravemente.

La mujer también hizo uso de su revólver, pero sin lograr herir al marido.

La herida fué trasladada al Hospital Ranson, donde le fueron prodigados auxilios, sin lograr salvarla, pues falleció a las tres horas.

Como que la víctima se hallaba en estado muy adelantado de embarazo, los médicos, en la imposibilidad de salvar á la madre, intentaron salvar al hijo.

Apenas cesó de vivir la mujer, los cirujanos le operaron, logrando extraer al feto vivo.

El feto fué depositado inmediatamente en una incubadora y los médicos confían salvarlo.

Colisión sangrienta entre policías y manifestantes.

Londres.—La pasada noche ocurrieron en Dublin graves desórdenes.

La multitud quiso asaltar varios tranvías, siendo rechazada por la policía.

Ingresaron en el hospital 7 policías y 35 manifestantes.

Toros y Toreros

D. Luis Villanueva (a) Blanquet ha recibido el siguiente telegrama del Sr. Alcalá.

«Telegráfame si día 12 octubre es buena fecha para corrida toros Luis Freg y Paco Madrid.—Alcalá.

Se nos ha asegurado que la celebración de la corrida es casi un hecho. Los toros serán de acreditada ganadería.

Militares

Clasificaciones: Ha sido declarado apto para el ascenso cuando por antigüedad le correspondiera el coronel de artillería don Eduardo Oliver Copons.

Los comandantes don Enrique Cabriñetti don Francisco Antem, los capitanes don Pablo Enseñat y don Felipe Nadal y el primer teniente don Andres Zaforteza.

Guerno Jurídico

Destinos. Sa ha dispuesto que el auditor de brigada D. Enrique Ortis Jordan destinado a la Capitanía general de la quinta región continúe en el Gobierno militar de Menorca hasta que se incorpore al mismo alguno de los tenientes auditores nombrados.

Su Magestad el rey ha firmado un real decreto promoviendo á general de brigada al coronel de infantería don Ricardo Burguete persona conoissidima en esta capital por haber permanecido larga temporada al frente del batallón de Baleares numero 61.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas comienza en la Misión dedicadas al feliz Tránsito de su Santo Fundador Exposición a las siete; a las nueve Misa mayor; al anochecer meditación, Trisagio, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

Santos para mañana.—San Cipriano mártir y Santa Justana virgen.

Venta de una finca

En Génova se vende una casa juntamente con media cuarterada de terreno poblado de almendros é higueras, situado á un sitio muy alegre.

Para informes á esta imprenta, calle de Montenegro n.º 8.

Itinerario de Correos

VAPORES CORREOS

Salidas

Domingo á las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).

Lunes á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Barcelona y las 18:30 para Mahón (via Barcelona).

Martes á las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcidia) y a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alucia), á las 17 para Argel y a las 18:30 para Barcelona.

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante y á las 18:30 para Mahón.

Sábado á las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días á las 14 para los pueblos de la Isla

Entrada

Domingo a las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Lunes á las 7 de Ibiza y Alicante y á las 17 de Cabrera.

Martes á las 7 de Barcelona y de Mahón Miércoles a las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), a las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcidia) y a las 17 de Cabrera.

Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón y á las 9 de Marsella.

Viernes á las 6 de Valencia, a las 9:30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcidia), y á las 17 de Cabrera.

Sábado á las 6 de Barcelona (rápido), a las 7 de Ciudadela y á las 8 de Argel.

Todos los días á las 9:30 de los pueblos del interior de la isla

FERROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7:40, 14 y 18:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Felanitx).

De Palma á Manacor y la Puebla: a las 6:40, 14:40 y 18:15 (mixto desde Empalme).

De Manacor á Palma á las 2:30 (mixto), 7:30 y 17:15

De Manacor a Felanitx y la Puebla: a las 2:30, 6:30 y 17:15 (mixto en los ramales).

De Felanitx á Palma, Manacor y la Puebla: á las 6:40 y 12:15 (mixto hasta Santa Maria), y 17 (mixto desde Empalme).

De la Puebla a Palma, Manacor y Felanitx á las 6:55 y 12 y 17:25 (mixtos) hasta Empalme.

FERROCARRIL DE SOLLER

De Soller a Palma: a las 6, 9:15 y 18.

De Palma a Soller, a las 7:40, 15 y 20:05.

Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Soller y Palma, saliendo de Palma a las 11:30 y de Soller a las 13:15.

Contra la SORDERA

El tratamiento que mejores resultados dá es la

Reeducación auditiva

con el Kinesiphono eléctrico del Dr. Maurice de París.

Informes y aplicaciones.—M. Benassar, Médico, calle de Pelaires.—102-1.º PALMA.

Discos Odeón

Se han puesto á la venta los de los Boleros y Boleras mallorquinas, á caras, al reducido precio de 8 pesetas.

Casa Castellá.—Calle Santo Domingo.

Muebles de ocasión

COMPRA VENTA Y ALQUILER Depósito exclusivo de la Escalera Moderna.—Plaza de la Seo.—7

Espectáculos

Baleares

Cine y variedades todos los días laborables de 6 y media á 11 noche y días festivos de 3 y media á 11.

Entrada 20 céntimos

La Protectora Funciones de cine, de 6 tarde á 11 noche los días laborables y de 3 y media á 11, los domingos y días festivos.

Entrada 10 céntimos

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito — Mezcla Ideal

100 gramos — 070 céntimos — Pruebese

Yanco y Moka — 100 gramos — 090 Ct.º

Puerto Rico, 100 gramos — 055 “

Especial para familias 100 gr. 050 “

Antigua Casa Liofriu

FARMACIA Y DROGUERIA

DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabisulfito potasa. Acido tartárico, ostato armonico. Tanino al alcohol etc. Colón 22 y Peregril 2.

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. Serray y Bennassar

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelos mortuorias encaje de impesos, etc., etc., en los periódicos

La Región, la Última Hora, Correo de Mallorca, Diario de Palma, y revista de la cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

GRAN BARATURA

POR CAMBIO DE LOCAL

PAPEL DOMINO

Pídense en todas partes

Aprobado contra la impotencia



Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos
Los de audición más clara
Los más potentes
Y los más baratos

De venta

CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36

PALMA



Vapores Correos Italianos
con itinerario fijo para
Montevideo y Buenos Aires
Servicio rápido semanal
combinado entre las compañías

**Navigazione generale Italiana,
Lloyd Italiano y La Veloce
de Génova**

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona			
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	25	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	2	Octubre
La Veloce	Italia	5	id.
Navegane Generale Italiana	Príncipe Umberto	9	id.
Lloyd Itoeano	Princesa Mafalda	16	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D' Aosta	22	id.
La Veloce	S. vola	26	id.

Para mas informes:
Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad. 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

LINEA PINILLOS
Para Montevideo y Buenos Aires.

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel	15 Setiembre	Barcelona	9 Octubre
Cadiz	23 Setiembre.	Valbanera	31

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, y Gádenas saldrá de este puerto directamente el día 26 de Setiembre el magnifico vapor.

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarla en la cuba necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 24 y 25.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas Pizá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Lloyd Sabauo

El día 26 de Setiembre saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 24 de Octubre saldrá para igual destino; el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.

Pedid **MANZANILLAS "VICTORIA" y "CANILLAS"**
de C. DE OTOLAURRUCHI—SANLUCAR DE BARRAMEDA

Representante en Mallorca: Guillermo Miralles, Agua 24.—FELANITX

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis
CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las numeradas e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo, es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías. | Farm. del acia GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

Ferretería CASTELLET
BANCH DE S. OLL—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 102, 1.ª Palma.

FINCA RÚSTICA

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada cerca del Puente Romano.

Informarán Cen. Prode Anuncios.

Sellos de goma y de Metal

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan a precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como tambien Iniciales con apellido (entrelasado), estampillas auténticas y no auténticas, monogramas, alegorías de todas clases etc.

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma.

De 8 a 12 y de 3 a 6.

Piso para alquilar

SE ALQUILA un segundo piso decorado y espacioso, y una cochera

Informará el pintor de coches, calle de la Concepción—67,

Casa de recreo

Se alquila una, situada en punto céntrico de Establiments.

Informarán: Ru. bl. n.º 20 Palma

Burrito

Se vende uno, con su carrito, de lujo y bonitas guarniciones, todo nuevo. — Informarán, Centro de Anuncios, Plaza de Sta. Eulalia, 10.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos

Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Eulalia número 10.